



Sœur Marie Bertrand PIGANEAU

Sœur Marie Bertrand (Jacqueline PIGANEAU) est née à CAUDERAN, près de Bordeaux, **le 11 avril 1933**, dans une famille de 6 enfants (4 frères et une sœur).

Ses parents étant venus à Cahors au début de la guerre, elle entre dès le Primaire à l'Institution Notre Dame où elle restera jusqu'au Baccalauréat, en 1951.

Songeant depuis l'enfance à être religieuse, devant la résistance de ses parents, elle a dû attendre sa majorité (21 ans à l'époque) pour entrer au Postulat de la Congrégation des Sœurs de Notre Dame du Calvaire, en 1954. Elle prononcera ses premiers vœux en 1956.

Elle fut alors envoyée à Toulouse, au Castelet, pour y préparer une licence d'Anglais, tout en enseignant et en faisant quelques séjours linguistiques en Angleterre. Elle restera comme professeur d'Anglais au Castelet jusqu'en 1974, participant également à la catéchèse et animant une chorale et des groupes de musique.

Elle est ensuite envoyée en communauté à Cahors, où elle formera, pendant 20 ans, plusieurs générations d'élèves à la langue de Shakespeare, tout en faisant aussi beaucoup de catéchèse et d'animation, à l'intérieur de l'établissement, et en étant très engagée au niveau de l'œcuménisme et de l'accompagnement de prisonniers américains, dans le couloir de la mort.

L'heure de la retraite professionnelle allant sonner, elle va pendant 4 ans à Rocamadour, à la communauté du Cantou pour l'animation et l'accueil des pèlerins de St Jacques.

En 1998, elle est appelée à rejoindre la communauté de Gourdon, où elle assurera un accueil à la paroisse et sera très engagée au Secours Catholique.

La communauté étant fermée en 2010, elle vient à la Maison-Mère, à Gramat, où elle se consacre activement à l'écriture, en publiant d'abord « Pierre Bonhomme, un grand bonhomme parmi nous », puis « Nos pas dans ses pas », une histoire de la Congrégation, de la mort du Père Bonhomme à nos jours.

Et brutalement, en novembre 2014, le lendemain du jour où elle venait de faire, auprès des enseignants de nos établissements scolaires, une très belle intervention

sur «Pierre Bonhomme, éducateur», elle fait un AVC qui la laisse complètement paralysée du côté droit. Après des hospitalisations à Toulouse, Cahors et Lacapelle-Marival, elle est transférée à l'EHPAD Pierre Bonhomme, à Gramat, où elle est restée jusqu'à ses derniers jours, entourée par la communauté du Foyer et les sœurs du Couvent, ayant gardé toutes ses facultés et fait un très beau chemin spirituel d'acceptation et de don de soi, attendant avec de plus en plus d'impatience le moment où elle rencontrerait son Seigneur, qui vient de l'accueillir vendredi dernier **8 mars 2024** en fin de matinée.

Femme de foi, d'une forte personnalité, absolue et exigeante pour elle-même, Sr Marie Bertrand a marqué toutes les communautés où elle a vécu. Elle avait beaucoup d'humour et savait toujours agrémente et enrichir les conversations.

Merci, Marie Bertrand, pour ton témoignage de foi, pour ta vie toute donnée et vécue pour la mission de la Congrégation, merci pour tout ce que tu as apporté à des générations d'élèves, merci pour l'héritage que tu laisses, à travers tes écrits, qui font la richesse de la Famille Calvarienne dans le monde !

Gramat, 12 mars 2024
Le jour de ses obsèques